

FIGUEROA.

FROYLA Ferrandez, caballero de Galicia, y uno de los próceres ó magnates de la Monarquía de los godos, vivía por los años de 650 y siguientes, y fué progenitor de la varonia de los señores de Vizcaya y de las ramas que de aquel tronco salieron. Gozaba Froyla Ferrandez la dignidad de Conde y Prócer por los años de 653; pues con estos distintivos asistió al Concilio VIII Toledano, como se lee en su firma, que dice: «Froyla Conde y Prócer.» Casó este caballero con Tavira, á quien algunos llaman Glasiunta, la cual se hallaba viuda de Ardabasto, un caballero griego, que fué padre del Rey Hervigio. Esta señora era de la sangre Real de los godos, sobrina, ó lo mas cierto, hija del Rey Chindasvinto, descendiente de Recaredo, como lo espresa D. Pedro Sequino en la historia que copió de D. Servando; pues hablando de los hijos del Conde Froyla, dice: «Istos cabaleiros eran fillos de Froyla Ferrandez e de Tavira, que primeiro fon mul-ler do Conde Adesbasto, Pai do Rey Hervigio, é segunda vez cason co Froyla Ferrandez;» y los hijos de Froyla y Tavira los espresan así: «foren seus fillos os Condes de Trazamundo Ferrandez, Arias Gastoos, Sonna Ferrandez, Sunifredo, Capitan de Galicia, é Felix, Vispo de Irastavia;» y tambien afirman que fué su hijo Vitulo, abuelo materno de D. Pelayo. De estos hijos el que importa á esta sucesion, fué

Sonna ó Suero Fernandez, que fué Prócer, ó grande

de la Monarquía de los godos, y tuvo el empleo de Alcaide de Lugo. Este caballero casó con hermana del Rey D. Alonso el Católico, hijos ambos de Pedro, Duque de Cantabria, y tuvo por hijo á

Ferrando, que tambien fué Alcaide de Lugo y Alferez mayor de su primo el Rey D. Fruela I por los años de 765. Este caballero celebró dos matrimonios; el primero, con Maria Sanchez de Ulla ó Ulloa, como quieren algunos, y el segundo con Ildaura, hermana de Suando Mendez de Aldana, y de ambos tuvo la dilatada sucesion de doce hijos é hijas, á los cuales nombran los Obispos D. Servando y D. Pedro Sequino por el orden siguiente: «Ferrando casou con Maria de Ulla, foren seus fillos, Pedro, Sancho, Ferrando, Soyro, Alfons, Arias, Maria, Eugenia, Memorana, Rosenda, Sancha, Ildaura. Estos caballeros hermanos, fueron, los que en defensa de sus tres hermanas, Eugenia, Sancha y Memorana, tributadas á Isem, Rey de Córdoba, por el infame concierto de Mauragato, hicieron la valerosa hazaña de quitarlas á los moros, que las conducian. Este suceso, que afirman haber acaecido en el año de 791 en el campo, que llaman de la Higuera, entre Betanzos y la Coruña, fué el que dió motivo á que los descendientes de estos caballeros usasen por armas las hojas de higuera, y se apellidasen de la denominacion de Figueyras ó Figueroa. De los referidos hermanos, el que importa á esta sucesion, fué Suero Fernandez, quien por haber seguido los otros hermanos las banderas del Rey D. Alfonso el Casto, y ocupándose en las guerras, quedó sucesor en las casas de su padre. Este caballero casó con doña Teresa, de cuyo matrimonio tuvo diferentes hijos, siendo los principales Suero, que heredó la casa; Ferrando, á quien algunos ienen por progenitor de la familia de Sorrez ó Sotoma-

yor, y Elvira Sorrez ó Suarez, que casó con Nuño Suan-
dez, señor de Aldana, y de ellos descende la familia de
Maldonado.

Suero Suarez fué sucesor en esta casa, y su filiacion
consta de unas Memorias del convento de Sobrado, que
habian sido fundacion de sus antecesores, por cuya ra-
zon, y ser los de esta familia bienhechores de aquel mo-
nasterio, se conservaba en él individual Memoria de sus
descendientes. Estas Memorias las copió Fray Antonio de
Yepes, y las dejó en el monasterio de San Benito de Va-
lladolid, en donde las vió y copió el P. Sota, y princi-
pian diciendo: «Esta es la generacion del Conde don
Suero, que fué el padre de nuestro Suero Suarez,» y
hablando de este, dicen: «El hijo del Conde Suero, lla-
mado Suero Suarez, casó con Urraca, hija del Conde
Gundesindo.» Este era muy poderoso en tierra de Búr-
gos y Asturias de Santillana: el Padre Sota dice que era
hijo de Munio Gonzalez y de Gulatruda, nieto del Conde
D. Gonzalo, biznieto de Eudon, Duque de Aguitania, y
tercer nieto de Andeca, último Duque de Cantabria, que
murió en la batalla del Rio Guadalete; pero D. Luis de
Salazar y Castro y otros muchos de nuestros historiado-
res, afirman que el Conde D. Gundesindo fué hijo de
D. Singerico, fundador y Conde de Castro-Jeriz, nieto
de Fruela, el hermano del Rey D. Alonso el Católico,
y biznieto de Pedro, Duque de Cantabria. De una ú
otra manera que entendamos la ascendencia del Conde
D. Gundesindo, su hija doña Urraca, mujer de dicho
Suero Suarez, era hermana del celebrado Lain Calvo,
porque este, las mas de nuestras historias, convienen en
que tuvo por padre á D. Gundesindo. Suero Suarez
fué aquel caballero tan celebrado, que cuando los cas-
tellanos determinaron elegir jueces que los goberna-

sen, por haberles muerto á sus Condes en Leon, hizo
en la Junta un razonamiento muy eficaz, proponiendo
cuanto eran convenientes para este empleo Lain Calvo,
su cuñado, y Nuño Rasura, y era tanta la autoridad de don
Suero, que uniformemente los castellanos aceptaron su
propuesta, como lo refiere muy por menor la historia de
Arlaneso. Tambien habia sido D. Suero, el que, cuando
falleció D. Alonso el Casto, sin hijos, en defensa del
legítimo sucesor D. Ramiro I, se opuso á la tirania del
Conde Nepociano. Este caballero tuvo de su matrimonio
diferentes hijos, el que importa á la sucesion que se-
guimos, fué

Pedro Suarez: este caballero quedó heredado en el
solar de Galicia, y afirman que 'acaudilló la gente de
aquel Reino en la batalla de Clavijo, y dejó por hijo y
sucesor á

Odoario Perez, señor de la casa de Figueroa, el cual
fué muy valido del Rey D. Ordoño II por los años de 913,
y tuvo por hijo y sucesor á

Gonzalo Odoariz, señor de la casa de Figueroa, el
cual vivia por los años de 966, y tuvo varias contiendas
con el Rey D. Sancho el I; de este caballero fué hijo

Gonzalo Gonzalez, señor de la casa de Figueroa,
Rico-home de Castilla, que casó con Ildaura, la cual
afirman ser del linaje de San Rosendo, y de esta union
fué hijo

Remon Gonzalez, señor de la casa de Figueroa, Rico-
home del Rey D. Fernando I, por quien tuvo en tenen-
cia el castillo de Oliva, y este fué padre de

Juan Remon, señor de la casa de Figueroa, Rico-
home de Castilla, el cual se halló en la conquista de To-
ledo por los años de 1085, y tuvo por hijo á

Pedro Yañez, señor de la casa de Figueroa, quien

casó con doña María de Andrade, y los dos tuvieron á Remon Perez de Figueroa, señor de esta casa en tiempo del Rey D. Alonso VII. Este caballero se halló en la batalla de Alarcos, y casó con doña María Yañez de Noboa, hermana de D. Gonzalo Yañez de Noboa, noveno Maestre de Calatrava, hijos ambos de Juan Arias de Noboa, y de este matrimonio fué hijo

Suer Remon de Figueroa, á quien pasan en silencio os mas de los que escriben las sucesiones de esta casa, y tuvo por hijo á

Rui Suarez de Figueroa, el cual vivió en tiempo del Rey D. Alonso VIII y fué Rico-home de Castilla y Merino mayor de Galicia. Este caballero se halló en la batalla de las Navas el año de 1212, y fué casado con doña Teresa Fernandez de Saavedra, hija de Fernan Perez de Saavedra, señor de esta casa, y de su mujer doña Mayor Gomez de Azagra ú Agoncillo, de cuyo matrimonio fueron hijos Fernan Ruiz, que sigue la línea; Lorenzo Suarez de Figueroa, Rico-home de Castilla en tiempo del Rey San Fernando, y Gomez Suarez de Figueroa, que tambien gozó la dignidad de Rico-home.

Fernan Ruiz de Figueroa fué señor de esta casa, Rico-home de Castilla en tiempo del Rey San Fernando, á quien sirvió en la toma de Ecija el año de 1240, y él y sus hermanos sirvieron mucho en las demás conquistas de Andalucía. Este caballero casó con doña Elvira Lorenzo Gallinato, señora de esta casa, y de los dos fué hija y sucesora doña Elvira Suarez de Figueroa, que casó con Rui Fernandez Barba.

Rui Fernandez Barba, de su mujer doña Elvira Suarez de Figueroa, cuya ascendencia acabamos de referir, tuvo por hijos á Rui Barba, que continuó la sucesion de la casa de su varonia, y á Suer Fernandez de Figueroa,

que heredando de su madre las casas de Figueroa y Gallinato, fué progenitor de esta familia.

Rui Barba de Campos, á quien llamaron el Viejo, por diferenciarle de su hijo, fué señor de esta casa y de Castofuerte, y otros lugares. Este caballero alcanzó los tiempos del Rey D. Alonso XI, y casó con hija de Garci Fernandez Sarmiento, caballero de la Banda, de quien tuvo por hijo á

Rui Barba de Campos, señor de esta casa, de Castofuerte y mas lugares. Este caballero fué muy conocido y valeroso en tiempo que reinaron en Castilla D. Pedro y D. Enrique II, y alcanzó los tiempos del Rey D. Juan I, á quien sirvió en la guerra de Portugal, donde fué muerto en la batalla de Aljubarrota el año de 1383, y antes habia servido en ayuda de venecianos en la guerra contra el Soldan de Persia, y con este motivo fué admitido él y sus sucesores en su casa por ciudadanos de Venecia. Casó este caballero con doña Teresa Ortiz Calderon, hija de Pedro Sanchez Calderon, señor de la casa de la Barca, en la Montaña, y de su mujer doña Blanca de Mendoza, y nieta de Sancho Ortiz Calderon, fundador y primer señor de la casa de la Barca, el cual tuvo por hermano á D. Alonso Ortiz Calderon, décimoséptimo Almirante de Castilla, y gran Prior de San Juan en tiempo del Rey D. Alonso XI, y ambos eran hijos de Diego Ortiz Calderon, y nietos de Ortun Ortiz Calderon, Rico-home de Castilla, de quien dejamos arriba hecha mencion. Tuvo Rui Barba de su matrimonio por hijos á Pedro Barba, por quien se continuó esta sucesion, y á Rui Barba, de quien se conserva en Andalucía ilustre descendencia.

Pedro Barba no sucedió en el Señorío de esta casa, por haber muerto con su padre en la batalla de Aljubar-

rota, y fué casado con doña María Quijada, hija de Juan Quijada, señor de Villagarcía, y de su mujer doña Blanca de Guevara, de quien dejó por hijos á Pedro Barba, que sucedió en la casa, y á doña Constanza Barba.

Pedro Barba heredó por muerte de su abuelo y padre el Señorío de Castrofuerte y mas bienes pertenecientes á esta casa. Este caballero sirvió al Rey D. Juan II, y tambien se halló con su primo Gutierre Quijada en Borgoña, en aquel célebre combate que los dos tuvieron con los Bastardos de San Pol; encargóse este caballero de la conquista de las Islas de Canarias, y tuvo título de Rey de ellas, y habiendo faltado esta varonía, proceden de esta línea por hembra los Marqueses de Castrofuerte y otras casas muy ilustres.

Rui Fernandez Barba, señor de esta casa en tiempo de los Reyes D. Sancho y D. Fernando IV y su mujer doña Elvira Suarez de Figueroa, que son los ascendientes de la varonía que acabamos de tratar, ya dijimos haber tenido por el segundo de sus hijos á

Suer Fernandez de Figueroa, el cual heredó de su madre las casas de Figueroa y Gallinato, y casó con doña Sancha Bermudez Prego de Montaos, de cuya union tuvo por hijo á

D. Gomez Suarez de Figueroa, señor de esta casa, y Comendador mayor en la orden de Santiago. Este caballero vivió en tiempo del Rey D. Alonso XI, con quien se halló en la batalla del Salado, y casó con doña Teresa Lopez de Córdoba, hija de Lope Alvarez, señor de la Torre de Monturque, y de su mujer doña Mencía Arias; si bien algunos hacen á esta señora hija de Fernando Alonso de Córdoba, de la línea de los señores de Aguilar, y de esta union nació entre otros

D. Lorenzo Suarez de Figueroa, señor de esta casa.

Este caballero gozó la dignidad de Maestre de Santiago, y casó de primer matrimonio con doña Isabel Mesía, hermana de D. Gonzalo Mesía, Maestre de Santiago, hijos ambos de D. Gonzalo Megía ó Mesía, y de su mujer doña Olalla, y de segundo matrimonio casó con doña María de Orozco, señora de Escamilla, Pinto, Torrija, Santa Olalla y otros lugares, hija de Iñigo Lopez de Orozco y de su mujer doña Marina Garcia de Meneses, señores de los referidos lugares, y fueron hijos del primer matrimonio D. Gomez Suarez, que sigue la línea; D. Lorenzo, Obispo de Badajoz; D. Garcia, señor de Villagarcía y otros, y del segundo matrimonio tambien tuvo dilatada sucesion.

D. Gomez Suarez de Figueroa, á quien cuentan por segundo señor de Zafra, y tambien lo fué de Feria, Villalva, la Parra, Nogales, Valencia, Oliva y el Rincon; por merced que de estos lugares le hizo el Rey D. Enrique III año de 1394. Este caballero fué del Consejo del Rey don Juan II, Alcaide de Villanueva de Barcarota y Mayordomo mayor de la Reina doña Catalina de Alencastre; su mujer fué doña Elvira Lasso de Mendoza, señora de la Vega de Doña Limpia, hermana de D. Iñigo de Mendoza, primer Marqués de Santillana, hijos ambos del Almirante D. Diego Hurtado de Mendoza y de su mujer doña Leonor de la Vega; y de la referida union fueron hijos D. Lorenzo, que sigue la línea; D. Pedro Suarez de Figueroa, señor del Cañaveral y progenitores de los Condes de los Arcos, que fué el cuarto entre sus hermanos, Garcilaso y otros.

D. Lorenzo Suarez de Figueroa fué segundo señor de Feria, Zafra, Villalva y otros lugares, del Consejo del Rey D. Juan II, Capitan general de la frontera de Portugal, y primer Conde de Feria por merced del Rey don

Enrique IV año de 1460. Fué casado este caballero con doña María Manuel Manrique, tercera señora de Montealegre, hija de D. Pedro Manuel, segundo señor de Montealegre y Meneses, y de su mujer doña Juana Manrique, de cuya union fueron hijos D. Gomez, que sigue la linea, D. Juan Manuel, señor de Salva-Leon; D. Iñigo Lopez; D. Lorenzo Suarez de Figueroa, que nació póstumo; doña Elvira, doña Juana, doña Leonor, doña Mencia, doña Beatriz y doña María Manuela de Figueroa.

D. Gomez Suarez de Figueroa fué segundo Conde de Feria, cuarto señor de Montealegre y Meneses, y señor asimismo de Villalva, Zafra y otros lugares, Capitan general de la frontera de Estremadura, Alcaide de Badajoz, Gobernador de la orden de Santiago, en la provincia de Leon, y gozó de otros empleos de mucha autoridad, con el honor de la Rica-hombria ó Grandeza de Castilla. Este caballero casó de primer matrimonio con doña Constanza Osorio, hermana de D. Alvaro Osorio, primer Marqués de Astorga, de quien no tuvo sucesion; y así contrajo segundo matrimonio con doña María de Toledo, hija de Garci Alvarez de Toledo, primer Duque de Alba, y de su mujer doña María Enriquez, y de esta segunda union fueron hijos D. Lorenzo, que continúa la sucesion; D. Garcia de Figueroa y Toledo, señor de Venadaliz, Ayo y Mayordomo del Principe D. Carlos, y Comendador de Bienvenida, el cual casando con doña María Manrique, fué progenitor de la casa de Oréllana, y doña María y doña Elvira de Figueroa.

D. Lorenzo Suarez de Figueroa fué tercer Conde de Feria, señor del estado de Zafra y Villalva, y de Montealegre y Meneses, y otros estados. Este Caballero casó con doña Catalina Fernandez de Córdoba y Aguilar, segunda Marquesa de Priego, señora propietaria de las

casas de Córdoba y Aguilar, y de los grandes estados á ellas pertenecientes, segun que de la ascendencia de esta señora la dejamos tratada ya en su lugar. Falleció el Conde D. Lorenzo año 1528, dejando de su matrimonio por hijos á D. Pedro, que continuó esta linea; á D. Gomez de Córdoba y Figueroa, cuya sucesion tendrá memoria en feneciendo la de su hermano; á D. Alonso de Córdoba y Figueroa, Marqués de Villafranca, cuya descendencia tambien referiremos; á D. Antonio de Córdoba, que fué de la Compañia de Jesus; á D. Alonso de Córdoba, religioso en Santo Domingo, y Obispo y señor de Sigüenza, y á doña María de Córdoba, Duquesa de Arcos.

D. Pedro Fernandez de Córdoba y Figueroa fué cuarto Conde de Feria y señor de los demás estados pertenecientes á esta casa, en que sucedió por el fallecimiento de su padre; pero habiéndole sobrevivido su madre la Marquesa doña Catalina de Córdoba, no llegó á heredar el Marquesado de Priego y demas estados de la linea materna. Fué asimismo D. Pedro, caballero del Toison, y casó con doña Ana de la Cruz Ponce de Leon, hija de D. Rodrigo Ponce de Leon, Duque de Arcos, y de su mujer doña María Giron, y habiendo fallecido este caballero el año de 1551 dejó por hija á doña Catalina Fernandez de Córdoba Aguilar y Figueroa, la cual no heredó los estados de su varonia, porque estos pasaron á su tio D. Gomez de Córdoba y Figueroa; pero por muerte de su abuela la Marquesa doña Catalina heredó los grandes estados de Priego con las casas de Córdoba y Aguilar, y de su matrimonio y sucesion haremos memoria.

D. Lorenzo Suarez de Figueroa, tercer Conde de Feria, y su mujer doña Catalina Fernandez de Córdoba,

segunda Marquesa de Griego, que son los ascendientes de la varonia que acabamos de referir, ya espresamos haber tenido por el segundo de sus hijos á

D. Gomez de Córdoba y Figueroa: este caballero á la muerte de su hermano primogénito D. Pedro sucedió en los estados de su varonia, y así fué quinto Conde de Feria y señor de las pertenencias de esta casa, y fué asimismo Comendador de Segura y trece de Santiago, y en el año de 1567 se intituló Duque de Feria, habiéndole hecho merced el señor D. Felipe II de mudar en el título de Duque el de Conde, que antes tenia estado: casó este caballero con doña Juana Dormez, Dama de la Reina María de Inglaterra, hija de Guillermo Dormez, señor de Tamey, y de su mujer doña María Sidenes, y habiendo fallecido el año de 1571, dejó por hijo y sucesor á

D. Lorenzo Suarez de Figueroa y Córdoba, el cual fué segundo Duque de Feria y primer Marqués de Villalva, señor de Zafra, la Parra y otros estados, Comendador de Segura, Embajador á Roma y Virey de Sicilia: este caballero casó con doña Isabel de Cárdenas, hija de D. Bernardino de Cárdenas, Marqués de Elche, y de su mujer doña Juana de Portugal, y disuelta esta union contrajo la segunda con doña Isabel de Mendoza, hija de D. Íñigo de Mendoza, quinto Duque del Infantado, y de su mujer doña Luisa Enriquez de Cabrera. Falleció el Duque D. Lorenzo año de 1607, dejando de su segunda union por hijo y sucesor á

D. Gomez de Figueroa y Córdoba, el cual fué tercer Duque de Feria, y señor de los demas estados pertenecientes á esta casa, y su primer matrimonio le contrajo con doña Francisca de Córdoba, hija de D. Antonio de Córdoba, sexto Duque de Sessa, y de su mujer doña Antonia de Aragon, y aunque de esta union tuvo hijos falle-

cieron de corta edad; segunda vez casó el Duque D. Gomez con doña Ana de Córdoba, hija de D. Alonso de Córdoba y Aguilar, quinto Marqués de Priego, y de su mujer doña Juana Enriquez de Rivera, y de esta segunda union nació

D. Lorenzo Suarez de Figueroa y Córdoba, quien por el fallecimiento de su padre, que acaeció en el año de 1654, se intituló cuarto Duque de Feria, Marqués de Villalva, pero su temprana muerte en el mismo año dejó la herencia de esta gran casa á los descendientes de su abuelo materno D. Alonso de Córdoba y Aguilar, quinto Marqués de Priego, que eran de la misma varonia.

D. Lorenzo Suarez de Figueroa, tercer Conde de Feria, y su mujer doña Catalina Fernandez de Córdoba, segunda Marquesa de Priego, ya digimos haber tenido por el tercero de sus hijos á

D. Alonso Fernandez de Córdoba Aguilar y Figueroa, Marqués de Villafranca, Comendador de Manzanares en la orden de Calatrava, Gentil-hombre de cámara del Rey D. Felipe II, el cual casó con su sobrina carnal doña Catalina Fernandez de Córdoba y Aguilar, á quien nombramos como hija de D. Pedro Fernandez de Córdoba y Figueroa, cuarto Conde de Feria, y heredera que fué esta señora de su abuela en los estados de Priego, y de este matrimonio fueron hijos D. Pedro, que sigue la línea, D. Alonso, D. Lorenzo, doña Ana y doña Catalina de Córdoba y Figueroa.

D. Pedro Fernandez de Córdoba Aguilar y Figueroa, fué cuarto Marqués de Priego, señor de las casas de Córdoba y Aguilar, y de los estados á ellas unidos. Este caballero casó con doña Juana Enriquez de Rivera, hija de D. Fernando Enriquez de Rivera, segundo Duque de Alcalá, tercer Marqués de Tarifa, y de su mujer